

À quand une femme – autre que la reine – sur nos billets de banque?

Sylvain Daignault

Volume 21, numéro 2, 2015

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/79976ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Histoire Québec
La Fédération Histoire Québec

ISSN

1201-4710 (imprimé)
1923-2101 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Daignault, S. (2015). À quand une femme – autre que la reine – sur nos billets de banque? *Histoire Québec*, 21(2), 27–28.

À quand une femme – autre que la reine – sur nos billets de banque?

par Sylvain Daignault

Après un baccalauréat en histoire à l'Université de Montréal, c'est en 1998 que Sylvain Daignault commence une carrière de 12 ans dans la presse hebdomadaire, où il remportera plusieurs prix de journalisme.

MM. Daignault et le chercheur Paul-Yvon Charlebois ont fondé en 2014 la société S.P.Y. Histo, un fournisseur de contenus à caractère historique et patrimonial. S.P.Y. Histo offre un service de recherche historique et archivistique de qualité, de même qu'un service de rédaction professionnelle.

Au fil des années, Sylvain Daignault a également publié de nombreux ouvrages à caractère historique, dont Histoire de la bière au Québec (Broquet, 2006), et il termine actuellement un ouvrage sur l'île Sainte-Hélène en collaboration avec Paul-Yvon Charlebois. Ce livre sera publié aux Éditions GID à l'automne 2015.

En 2020, le célèbre Alexander Hamilton disparaîtra des billets de banque de 10 dollars américains. Le remplaçant n'est pas encore choisi mais les pressions sont fortes pour que ce soit une femme qui lui succède.

Déjà des pétitions circulent pour encourager telle ou telle candidature. Harriet Tubman, une esclave née vers 1820 qui a trouvé la liberté au Nord en 1849, mais qui est revenue à 13 reprises dans le Sud au risque de la perdre – ou même de perdre sa vie – pour aider d'autres esclaves à s'enfuir, mène dans les sondages. On estime que grâce à elle, plus de 300 esclaves ont réussi à rejoindre le Nord et gagner la liberté. Et durant la guerre de Sécession, Harriet Tubman s'est transformée en infirmière, en cuisinière et en espionne au service de l'armée de l'Union.

Pendant que le Canada honore encore la Couronne britannique en mettant en vedette le profil de la reine Élisabeth II sur toutes ses pièces de monnaie et son image complète sur ses billets de 20 dollars, le Royaume-Uni a adopté en 2002 la réformatrice Elizabeth Fry sur ses billets de 5 livres.

Mme Fry n'était pas la première femme – mis à part la reine bien sûr – à être honorée de la sorte. De 1975 à 1994, la réformatrice sociale Florence

Nightingale, qui a donné ses lettres de noblesse à la profession d'infirmière, a figuré sur les coupures de 10 livres.

Les inventeurs de la machine à vapeur Matthew Boulton et James Watt figurent quant à eux sur les billets de 50 livres depuis 2011. Les deux ont succédé à John Houblon, le premier gouverneur de la Banque d'Angleterre, qui y était depuis 1994.

L'économiste et philosophe Adam Smith apparaît sur les coupures de 20 livres depuis 2007. Il remplace le compositeur et chef d'orchestre Sir Edward Elgar qui y était depuis l'année 1999.

Canada conservateur

Au Canada, nous sommes plus conservateurs quant aux personnalités que nous honorons sur nos billets de banque. Depuis toujours, seules les têtes couronnées ont eu l'honneur d'y figurer. Ainsi, sur les nouvelles coupures de 1954, qui remplaçaient celles de 1937, la reine figurait partout.

Depuis qu'elles sont apparues sur les coupures de 5 \$, 10 \$, 50 \$ et 100 \$, en 1969, les figures canadiennes ne représentent que d'anciens premiers ministres. Mais notre chère Élisabeth garde pour elle les billets de 1 \$, 2 \$ et de 20 \$.

5 \$: Sir Wilfrid Laurier, premier premier ministre francophone, 1896-1911;
10 \$: Sir John A. Macdonald, premier premier ministre du Canada, 1867-1873 et 1878-1891;
50 \$: W.L. Mackenzie King, premier ministre, 1921-1930 et 1935-1948;
100 \$: Sir Robert L. Borden, premier ministre, 1911-1920.



Harriet Tubman vers 1880.



En 2002, la réformatrice Elizabeth Fry trouvait sa place sur les billets de 5 livres du Royaume-Uni. Ce billet de banque sera remplacé en 2016 par un nouveau billet de 5 livres à l'effigie de Winston Churchill.



Florence Nightingale a orné les coupures de 10 livres durant deux décennies.

À noter que Laurier et Macdonald figuraient également sur des coupures des émissions de 1935 et 1937.

Le temps n'est-il pas venu pour le Canada de mettre de côté une monarchie étrangère et de sortir des sentiers battus en honorant d'autres personnalités que des hommes politiques qui – aussi importants soient-ils – n'ont pas l'exclusivité sur l'Histoire? Pourquoi en effet Alexander Fleming, qui a découvert la pénicilline, ou James Naismith, l'inventeur du basketball, ne pourraient-ils pas être honorés?

Par exemple, je verrais bien le Rocket Maurice Richard sur les coupures de 10 dollars. Et pourquoi pas Jeanne Mance, Marguerite d'Youville ou Laura Secord sur les coupures de 5 dollars? Pour les billets de 20 dollars : Terry Fox, Alexander Graham Bell ou Tecumseh.

Et vous, vous avez des idées?



Société généalogique canadienne-française



La Maison de la généalogie c'est ...

- ✦ Une bibliothèque
- ✦ Un lieu de formation
- ✦ Un service d'entraide
- ✦ Des bases de données en ligne
- ✦ Des publications à vendre
 - ✦ DVD Mémoires (1944-2011) 75\$
 - ✦ Population des forts français 60\$
 - ✦ Atlas généalogique de la France ancestrale
 - ✦ etc.

Pour plus d'infos, visitez-nous sur www.sgcf.com

3440, rue Davidson, Montréal (Québec), H1W 2Z5
 Téléphone : 514-527-1010 - Télécopieur : 514-527-0265 - Courriel : info@sgcf.com
www.sgcf.com